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Deportes∙Taekwondo

SE levanta dispuesto y con 
mucha disciplina a las 
cinco de la mañana, y co-

mienza a hacer sus ejercicios de 
artes marciales. No lo aprendió, 
por citar una película famosa, 
con La cámara 36 de Shaolin.

La costumbre la incorporó en 
su natal Camagüey, antes de 
ser comisionado provincial 
de taekwondo (desde 2016 lo es 
nacional con ímpetu arrollador). 
Allá se educó en otros princi-
pios. Uno de ellos es su admi-
ración por el patriota Ignacio 
Agramonte (1841-1873).

Tiene algo de magia, muy ne-
cesaria en tiempos tan difíciles 

Cinta negra, mago, 
hombre y amigo
Las historias de Iván Fernández Quirós, 
comisionado nacional, empeñado en que Cuba 
pueda seguir ganando medallas en Juegos 
Olímpicos y Campeonatos Mundiales

Por RAFAEL PÉREZ VALDÉS

para Cuba, de recrudecimiento del 
brutal cerco económico de Esta-
dos Unidos, para poder mantener 
a su deporte en los primeros pla-
nos, con medallas en Juegos Olím-
picos y Campeonatos Mundiales.

Fue atleta, es cinta negra sép-
timo dan de la Federación Cuba-
na y metodólogo para el Caribe 
del Comité de Alto Rendimiento 
de la Unión Panamericana.

Le pone un empeño admira-
ble a su función de comisionado 
nacional. Y, claro, ello va dejan-
do frutos.

Al principio tuvo que vencer 
cierto rechazo injustifi cado (des-
de el subconsciente). En ello no 

estuvo ajeno hasta el mismísimo 
Rafael Alba, dos veces campeón 
mundial, medallista de bronce 
y también tercero en los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020. Des-
pués hablaremos de la tremenda 
historia detrás de ese resultado 
que tuvo su toque de pesadilla.

Pero ese rechazo lo venció 
muy rápido, gracias a su estilo 
de trabajo, el relacionarse bien 
con la familia del taekwondo y 
haber transitado por todas las 
áreas pedagógicas como atleta 
y entrenador.

�He sido el único en hacerlo, 
aunque debo recordar que quie-
nes me antecedieron lo hicieron 
muy bien�.

A falta de logística, llegó con 
estrategias más osadas y me-
jor  elaboradas. MMMMMMMM

Lloró
�Al principio, es algo lógico, 
hubo quienes simpatizaron con-
migo y otros no. Uno que me 
aceptó enseguida fue Robelis 
Despaigne, medallista de bron-
ce en los Juegos Olímpicos 
de Londres 2012. No resultó de 
igual forma con Rafa, pero des-
pués sí. Me menciona agrade-
cido en entrevistas, lo cual no 
suele ocurrir: que un atleta elo-
gie a su comisionado.

�Lo hizo, por citar un ejemplo, 
cuando él llegó a la Villa de los Jue-
gos Olímpicos de Tokio 2020, tras 
la medalla de bronce, la primera de 
la delegación, y fi rmó en el mural. 
Agradeció la ayuda de muchos, in-
cluidos los que confi aron en él tras 
la pérdida de su primer combate. 
Que él, por usar una frase popular, 
y del argot deportivo, hubiera tira-
do la toalla, es decir, abandonado 
el deseo de continuar tratando de 
luchar por ella.

�Reconoció a su entrenador, 
René García Coffi  gny. Y de mi 
dijo: �Le agradezco muchísimo a 
mi comisionado nacional y pre-
sidente de la Federación, que no 
fue solo eso, sino también mi spa-
rring, con el que pude entrenar 
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durante los últimos 15 o 21 días; 
mi psicólogo después de ese 
revés. Es mi amigo y ha demos-
trado ser de una talla humana 
increíble�. Cuando lo escuché 
enseguida empecé a llorar�.

Cree que el trabajo de co-
misionado es el más desagra-
decido en nuestro movimiento 
deportivo, entre otras cosas, 
porque casi no pueden tomar 
decisiones, son un eslabón per-
dido, suelen ser chivos expia-
torios después de no lograrse 
un resultado positivo y, cuando 
se entregan estímulos, son solo 
para los atletas y entrenadores.

Ser una persona mejor
Es del campo. Nació en Nue-
vitas, creció en Sibanicú. En 
realidad es de un monte, ni 
siquiera de Sibanicú, sino de 
La Concepción. El papá, un 
trabajador de la construcción, 
su mamá, una obrera textil. El 
primer graduado de la familia 
fue él, en 1997, casi 40 años 
después del Triunfo de la Re-
volución, hecho que nos abrió 

�EL profe Iván desde que comenzó con nosotros, ya hace 
unos años, ha puesto todo su empeño para que el tae-

kwondo cubano salga adelante. Es un dirigente moderno que 
no solo se detiene a dar órdenes, también escucha e intercam-
bia opiniones en la búsqueda de la mejor solución. Es hombre y 
amigo por ese orden�.

La opinión de Alba

Le encantan 
las clases 
con los niños.
Cortesía 
del entrevistado

a todos las puertas de escuelas 
y universidades.

A raíz de un torneo internacio-
nal llevó a un visitante extran-
jero, un directivo internacional 
de este deporte, a su domici-
lio (en un pasillo), cercano a la 

Ciudad Deportiva; tuvo necesi-
dad de lavarse las manos y 
entonces no había agua. Él le 
preguntó: ¿Quién vive aquí? No 
lo creía: el visitante esperaba una 
vivienda con otras condiciones.

Adquirió, entre otras, ciertas 
habilidades de mecánico auto-
motriz: estuvo lidiando con una 
vieja moto que lo dejó botado 
más de una vez.

Cuando viaja ocupa muy en 
serio parte de su tiempo, espa-
cio en maletín y peso en la báscu-
la para traerle medicinas a no 
pocos que se lo han pedido de 
favor. Lo hace como si fuera un 
examen de artes marciales.

�Si yo digo algo: o cumplo o 
muero en el intento. Trato de ser un 
caballero camagüeyano, de la des-
cendencia de Ignacio Agramonte 
y Loynaz, el Mayor, al que José 
Martí bautizó como el �diamante 
con alma de beso�, el patriota más 
grande de nuestra provincia. Los 
camagüeyanos admiramos mu-
cho a Ignacio Agramonte y trata-
mos de parecernos a él. Todos los 
días trato de levantarme siendo 
una persona mejor. Quizás no sea 
un mejor profesional, comisiona-
do, entrenador, para lo cual tam-
bién me esfuerzo muchísimo, pero 
sí hijo, hermano, padre, esposo�.

Iván Fernández Quirós no tuvo 
que ir a Shaolin.

Dos veces Campeón Mundial, medallista de bronce y tercero 
en Juegos Olímpicos de Tokio 2020.jit.cu


